
Con la reforma al sistema polí-
tico presentada por senadores
de oficialismo y oposición, y la
coincidencia de opiniones res-
pecto a que la fragmentación en
el Congreso es un problema para
llegar a acuerdos, han surgido
voces dentro del Partido Socia-
lista que proponen la fusión del
Socialismo Democrático.

El exministro PS Carlos Omi-
nami planteó que “no puede ser
que (el socialismo) esté dividido
en tres, cuatro, cinco partidos.
Yo creo que ahí hay que iniciar

un proceso de convergencia.
Desde ese punto de vista, creo
que la experiencia del Frente
Amplio es interesante de mirar.
Había distintos grupos que han
ido convergiendo y finalmente
hoy día son un partido político”.

La idea es compartida por el
diputado Tomás de Remente-
ría (PS), quien sostuvo tras la
presentación del proyecto del
senador De Urresti (PS), que el
Partido Por la Democracia y el
Partido Socialista deberían fu-
sionarse.

El parlamentario asegura a “El
Mercurio” que “el sistema polí-

tico debe llevar a partidos más
amplios, por eso creo que acá las
diferencias entre el Partido So-
cialista y el Partido Por la Demo-
cracia son bastante menores”.

De Rementería agrega que “el
PPD ya cumplió, yo creo, su ci-
clo y lo mejor sería unirnos en un
solo partido”.

En tanto, la senadora Paulina
Vodanovic, presidenta del PS,
indicó que “no es una discusión
que hayamos dado, y vamos a
esperar también lo que significa
la discusión de la ley, para ver en
qué términos existe esa federa-
ción. Ahora bien, más allá de una

federación legal, nosotros tene-
mos que buscar la fórmula de
que nuestro potencial electoral
se maximice”.

Al ser consultada respecto a la
reforma presentada, la timonel
del Frente Amplio, Constanza
Martínez, sostuvo previo a la
reunión oficialista del jueves
que creen que “hay harto que se
puede hacer desde los propios
partidos, como nosotros mismos
que logramos unificarnos en un
proceso que ha sido complejo,
pero hemos dado también las se-
ñales que queremos dar”.

Dentro del PPD hay quienes

blado de una unión del Socialis-
mo Democrático. Sin embargo,
fuentes del colectivo han asegu-
rado que ven similitudes con los
radicales y liberales.

El diputado y vocero del
FREVS, Jaime Mulet, ya había
presentado su propia reforma
en 2023, que incluía la opción
de federarse. Para él, este siste-
ma, “como lo hemos propuesto
en nuestra reforma, también
puede significar un camino in-
termedio hacia la fusión más
adelante, ya que de esa manera
vamos promoviendo la des-
fragmentación”.

manifiestan que una federación
es una “buena cosa” para el So-
cialismo Democrático. La fu-
sión, en cambio, es considerada
como un mecanismo más difícil,
por lo que una federación podría
ser el camino hacia la unión.

El presidente de la tienda, el se-
nador Jaime Quintana, manifiesta
que “con el PS la relación es histó-
rica y de futuro al mismo tiempo,
sería una federación bastante na-
tural; sin embargo, no son tiem-
pos para excluir a nadie”.

El FREVS no es un colectivo
que está considerado dentro de
esta federación, pues se ha ha-

Como forma de evitar la fragmentación en el Congreso:

Militantes PS proponen la fusión
del Socialismo Democrático y PPD
se abre a una federación de partidos

Desde ambas tiendas no se cierran a incluir a los radicales y liberales. El timonel PPD,
Jaime Quintana, sostuvo que “no son tiempos para excluir a nadie”.
CAROLINE CASTILLO

Los senadores Jaime Quintana y Paulina Vodanovic, presidentes del
PPD y PS, respectivamente. 
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El reclamo de las bancadas de
diputados del oficialismo hizo
que durante toda la jornada del
viernes el Gobierno tuviera que
salir a poner paños fríos, respec-
to de la idea de querer regulari-
zar a poco más de 180 mil extran-
jeros que hace poco más de un
año accedieron a entregar sus
datos biométricos. 

Los requisitos para acceder a
los beneficios en caso de que La
Moneda siga adelante con el
proceso serán tres. Que exista un
vínculo laboral, un lazo familiar
y la solicitud de antecedentes
penales, tanto en Chile como en
el extranjero. 

La última parte de los requisi-
tos es uno de los motivos que
por ahora tendría estancado el
“compromiso” que desde la Ce-
pal anunció el subsecretario Luis
Cordero. 

Si en el pasado el exsubsecre-
tario Manuel Monsalve tuvo
que firmar un convenio de cola-
boración policial con Venezuela
para el acceso parcial a informa-
ción de personas de interés en
Chile, la actual situación diplo-
mática que se vive con Caracas
haría poco viable que ese país
comparta los antecedentes del
grupo de venezolanos que con-
forman los 182 mil extranjeros
que se empadronaron. 

Desde fines de junio y tras la
expulsión del embajador chileno
en Caracas, Jaime Gazmuri, no
hay una relación con Venezuela,
país que además retiró a su per-
sonal diplomático de su embaja-
da, en Providencia. 

Tampoco hay claridad de si
países como Bolivia podrían en-
tregar los antecedentes de sus
connacionales que vienen a tra-
bajar a Chile por temporadas. 

El proceso de empadrona-
miento lo realizó el Servicio Na-
cional de Migraciones, en cola-
boración con la PDI. Actualmen-
te, otras instituciones también
participan en la recolección de
antecedentes. 

“Efecto llamada”

La oposición ha instalado la
idea del denominado “efecto lla-
mada”, es decir, el mensaje que
se transmitiría con la regulariza-
ción sería que en Chile da lo mis-
mo ingresar por un paso irregu-

lar si al poco tiempo el Ejecutivo
se inclinaría por políticas de re-
gulación o “perdonazos”, como
lo han señalado parlamentarios
de Renovación Nacional. 

Con la toma de posesión de
Nicolás Maduro, a comienzos de

2025, no son pocos quienes se-
ñalan que podría venir una nue-
va ola migratoria a Chile, aun-
que ni siquiera está confirmado
que el Gobierno realizaría el
proceso de regularización. 

Ayer fueron los ministros

Camila Vallejo y Álvaro Elizal-
de quienes abordaron la pro-
blemática.

Vallejo reforzó la idea de que
“siempre se dijo y siempre se su-
po que se iba a evaluar de ese
universo si es que ameritaba una

regularización acotada y no de
los 180 y tantos” mil. 

La titular de la Segegob dijo a
radio Sonar que el empadrona-
miento ha sido clave porque ha
permitido reforzar la labor de se-
guridad, al contar con los nom-
bres de las personas de las que
antes “no se sabía nada”. 

Así, el Gobierno insiste en que
la medida tiene efectos como el
de “ordenar la casa” y descarta
que sea un llamado abierto a más
extranjeros a venir a Chile. 

Al respecto, la vocera dijo que
el empadronamiento “no garan-
tiza nada”, puesto que las perso-
nas que tienen antecedentes no
tienen ninguna posibilidad de

ser regularizadas. 
El ministro Elizalde, por su

parte, fue más allá y señaló que
el único efecto llamada lo generó
la administración anterior, con
una invitación abierta a los ve-
nezolanos a venir a Chile tras la
visita del expresidente Sebastián
Piñera a la ciudad de Cúcuta, en
febrero de 2019. 

“Si hablamos de ‘efecto llama-
do’, eso se produjo en el gobier-
no anterior, cuando el expresi-
dente Piñera fue a Cúcuta y
cuando se produjo la mayor re-
gularización de migrantes de
nuestra historia”, indicó el titu-
lar de la Segpres. 

En el Parlamento, el senador
por Arica, José Miguel Insulza,
dijo que “creo que hay que acep-
tar que muchos de los que entra-
ron ilegalmente se empadrona-
ron, van a permanecer aquí. Tar-
de o temprano habrá que regula-
rizarlos, de manera paulatina y
sin fijarse plazos drásticos. Si la
oposición cuestiona eso, sin pro-
poner alternativas, sabiendo que
su país no los recibe y no hay
fronteras donde reconducirlos,
ello solo revela el interés por se-
guir politizando el tema, con
una enorme irresponsabilidad.
Desde luego, la regularización
por sí sola no debe conferir resi-
dencia, ni incluir a las personas
con orden de expulsión”.

El diputado Luis Malla (PL)
subió al Morro de Arica y desde
allí dijo que, “como bancada li-
beral rechazamos este perdona-
zo que se quiere hacer con los
migrantes empadronados vo-
luntariamente. Esto nunca estu-
vo en ningún plan y es algo que
nos sorprende y le hacemos un
llamado al Gobierno a dejar de
engañar a los diputados del nor-
te de Chile”. 

Tras anuncio de estudiar normalizar a migrantes empadronados: 

Solicitud de antecedentes a extranjeros
en sus países de origen complica idea
de plan de regularización del Gobierno

JORGE SOTO

En tanto, La Moneda insiste en que la idea no provocará un “efecto llamada” y pone
énfasis en que decisión de comenzar el proceso todavía no está tomada. 

El subsecretario del Interior, Luis Cordero, dio cuenta de las intenciones
del Ejecutivo. 

El senador por Arica, José Miguel Insulza (PS), se mostró partidario de
la regularización. 
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‘‘Si hablamos de ‘efecto llamado’, eso
se produjo en el gobierno anterior,
cuando el expresidente Piñera fue a Cúcuta
y cuando se produjo la mayor regularización
de migrantes de nuestra historia”. 
..................................................................................................................

ÁLVARO ELIZALDE
MINISTRO SEGPRES

‘‘Creo que hay que aceptar que
muchos de los que entraron ilegalmente
se empadronaron, van a permanecer
aquí. Tarde o temprano habrá que
regularizarlos, de manera paulatina”. 
...........................................................................................................

JOSÉ MIGUEL INSULZA
SENADOR PS
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mitirá imponer la reforma a gusto
de ellos. El viento corre en contra
de la izquierda y es posible que

exista una mayoría suficiente
para las derechas, pero esa era
exactamente la misma expec-
tativa (pasar la aplanadora)
con la que el Frente Amplio y

el Partido Comunista llega-
ron al poder.

En tercer lugar,
e n u n t e m a t a n
complejo como el
previsional, pen-
sar que se puede
imponer una sola
visión es del todo
cor top lac i s ta ,

El Partido Republicano y otra
parte de la derecha han fustigado
cualquier opción de acuerdo en
pensiones si no va el 6% adicional
a la cuenta individual.

“Acordamos lo que yo pienso o
no hay acuerdo”, es la consigna
valientemente enarbolada en 140
caracteres.

Curiosa forma de buscar pac-
tos sobre intransables que no se
discuten.

Lo paradójico es que ello con-
lleva a —al menos— tres consi-
deraciones que son inverosímiles.

Por una parte, la derecha que
se niega a buscar un acuerdo ha
levantado la bandera de “la coci-
na” para decir que cualquier tran-
sacción es una claudicación de los
principios. El candidato Johannes
Kaiser señaló que “el derecho de
propiedad no se transa”, como si
el mismo sistema previsional
—por esencia— no fuera preci-
samente una renuncia forzada a
parte de la libertad. 

Lo curioso es que la bandera del
“no a los acuerdos” y de la “inmo-

ralidad de la renuncia” es la misma
lógica con la que el Frente Amplio
y el Partido Comunista llega-
ron al poder con Boric a la
cabeza. Y ahora es la fór-
mula que enarbola la otra
cara de la luna.

En segundo lugar, esa
misma parte de la derecha
—al ritmo de Bukele
y Milei— está a
la expectativa
de que en e l
próximo go-
bierno existirá
una mayoría
parlamenta-
ria que per-

con el que piensa diferente, no
solo es injusta, sino que extrema-
damente peligrosa.

Y en la izquierda la cosa no se
ve mejor. El Frente Amplio y el
Partido Comunista ya anunciaron
que si no se vuelve al proyecto
original, no habrá votos para sos-
tener el modelo de las AFP. Así las
cosas, las viejas banderas del “No
+ AFP” están listas para volver a
ser enarboladas.

Chile lleva demasiado tiempo
esperando una reforma previsio-
nal. Seguir jugando al todo o nada
terminará afectando severamen-
te a un país que necesita más
ahorro forzado. El intento de ga-

nar el set 6-0 más bien conduce a
que sigamos en el eterno 0 a 0,
que es el peor escenario.

La compensación a las mujeres
financiada con una parte de la co-
tización, pero a condición de que
posterguen su edad de jubilación,
parece acertada. Por otra parte,
financiar una garantía transitoria
por años cotizados a personas con
elevada densidad de cotización
genera incentivos a cotizar, algo
muy necesario.

Valiente no es quien busca
quedar bien con la barra brava.
Valiente es quien, cautelando la
esencia de sus convicciones, está
dispuesto a ceder, a buscar pun-
tos de encuentro. Mal que mal,
basta revisar nuestra propia his-
toria para darnos cuenta de que
fue esta fórmula la causante del
período más virtuoso del país. Tal
vez es una mera casualidad que en
ese período no existía el Frente
Amplio ni el Partido Republicano,
y que el Partido Comunista no es-
taba validado ni como gobierno ni
como oposición.

Tal vez es una mera casualidad. n

asumiendo que la experiencia la-
tinoamericana (y la propia chile-
na) ha mostrado que el viento
electoral cambia en poco tiempo.
Así, una reforma de derecha rea-
lizada en el próximo gobierno la
puede sustituir una reforma de
izquierda (que elimine las AFP o
que haga el manotazo argentino a
los fondos) en dos gobiernos más.
Total, si es por simple mayoría,
todo es posible. Próximo gobier-
no, todo a la cuenta individual. En
dos gobiernos más, todo a repar-
to. La crítica de la “derechita co-
barde” a quien quiere allanarse al
principio liberal más básico, que
es el de nutrirse del otro o acordar
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Elogio a los acuerdos

“VALIENTE NO ES QUIEN BUSCA QUEDAR BIEN CON LA BARRA BRAVA. VALIENTE ES
QUIEN, CAUTELANDO LA ESENCIA DE SUS CONVICCIONES, ESTÁ DISPUESTO A CEDER,
A BUSCAR PUNTOS DE ENCUENTRO. MAL QUE MAL, BASTA REVISAR NUESTRA
PROPIA HISTORIA PARA DARNOS CUENTA DE QUE FUE ESTA FÓRMULA LA
CAUSANTE DEL PERÍODO MÁS VIRTUOSO DEL PAÍS”.

FRANCISCO COVARRUBIAS
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